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El Papa Francisco nos recuerda que el migrante tiene derecho a emigrar y también a 
quedarse. Pero, para que pueda vivir en paz y con dignidad en su propia tierra, necesita 
de nuestra ayuda.

Una vez más, la sacudida 
de la tierra ha llenado de 

muerte y desolación a miles de 
hermanos nuestros del país veci-
no, de Marruecos. Ello nos hace 
constatar cómo en unos instantes 
puede cambiar todo en la vida, 
desmoronándose no solamen-
te unos edificios, sino infinidad 
de planes y proyectos. Nuestra 
tentación es la de pensar que eso 
solamente le pasa a otros y entre 
tanto nosotros seguimos vivien-
do en nuestras falsas segurida-
des. Pero nuestra vida también 
pende de un hilo. Y, sin em-

bargo, tratamos de vivir como 
quien va a estar eternamente en 
este mundo, acaparando todo lo 
posible y olvidando que éste  no 
es nuestro destino definitivo.

Al mismo tiempo deberíamos 
dar gracias a Dios, incesante-
mente, al ver que somos unos 
privilegiados, pues tenemos de 
todo. De todo, pero parece que 
menos tiempo para dar gracias a 
Dios. Ahora bien, no pensemos 
que las víctimas de las catástro-
fes son peores que nosotros, que 
ellos merecen el castigo y noso-

tros todas las cosas buenas que 
tenemos.

Entre esas cosas buenas tenemos 
medios suficientes para poder ayu-
dar y compartir. Es mucho más lo 
que nos sobra que lo que nos hace 
falta. Los gritos del terremoto son 
una llamada a nuestras concien-
cias y a nuestros bolsillos. Afortu-
nadamente tenemos instituciones 
serias como Cáritas que garanti-
zan que las ayudas que ofrezcamos 
van a llegar. Lo que no llega es lo 
que no se da.
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El grito de un terremoto
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CELEBRACIÓN SOLEMNE DE NUESTRA SEÑORA LA VIRGEN DE LA ENCINA
El Bierzo se reunió en Ponferrada para celebrar la Eucaristía en honor a su patrona.

Jesús F. G.
@ObispoJesusFG
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Queridos hermanos y hermanas:

El lunes pasado regresé de Mongolia, donde encontré 
un pueblo con una rica historia y una gran tradición mi-
lenaria. Agradezco a Dios que me permitió realizar este 
viaje tan ansiado para muchos desde hace casi treinta 
años, y a todas las personas que colaboraron y rezaron 
para que esta visita fuera posible. De manera especial 
agradezco a las autoridades el modo cordial y hospitala-
rio con el que me han recibido.

En este país, también pude constatar la presencia de 
Dios a través del trabajo humilde de la Iglesia. He visto 
el empeño y el celo apostólico con el que los misioneros 
y misioneras dan testimonio de lo que significa ser “ca-
tólico”. Ellos han extendido las fronteras de una caridad 
que no uniforma a las personas, sino que más bien dialo-
ga, se encarna y aprovecha todo lo bueno que encuentra 

en las culturas para seguir dando testimonio de la fe y de 
esa presencia de un Dios cercano y misericordioso, que 
no se fija en las apariencias, sino que ve en lo profundo 
del corazón.

Domingo 17 septiembre de 2023

Es un hecho innegable que den-
tro del catolicismo existen una 

especie de ramas que manifiestan la 
diversidad y pluralidad de enfoques, 
dando lugar a asociaciones o movi-
mientos que tratan de ayudar a vivir 
la fe, inspirados en determinados ca-
rismas. Esto se entiende bien si po-
nemos ejemplos. Hay católicos que 
pertenecen a grupos como el Camino 
Neocatecumenal, la  Renovación Ca-
rismática, Comunión y Liberación, 
Opus Dei, Focolares, la Legión de 
María,  Legionarios de Cristo, Schöns-
tatt… y otros muchos.

Generalmente tienen en común la 
existencia de un líder fundador, alta-
mente apreciado por sus seguidores, 
quizá a veces en exceso. Se da la cir-
cunstancia de que el tiempo ha de-
mostrado que alguno de ellos dejaba 
bastante que desear, aunque ello no 
debería empañar a sus seguidores, que 

han actuad de  buena fe, como es el 
caso de los Legionarios.

No podemos negar los aspectos po-
sitivos de estos movimientos, que han 
brindado a muchos cristianos la opor-
tunidad de vivir la fe sintiéndose apo-
yados y acompañados, así como de reci-
bir una adecuada formación. Los Papas 
han sido conscientes de su importancia 
y les han ofrecido su apoyo. Todos so-
mos conocedores de familias ejempla-
res, defensoras de la vida, de una seria 
espiritualidad conyugal y familiar, de 
su testimonio en medio de un mundo 
descristianizado.

El Papa Francisco es consciente de 
todo esto y lo valora, pero al mismo 
tiempo hace bien advertir de posibles 
desviaciones. Acogiéndome al espíritu 
de sus palabras, me atrevo a sugerir al-
gunas:

- El verdadero líder es Jesucristo y 
no se puede “divinizar” a ningún otro 

líder. En todo caso a quien hay que se-
guir es al sucesor de Pedro y a los suce-
sores de los Apóstoles.

- Ningún movimiento puede arro-
garse su primacía o exclusividad. No 
puede convertirse en una secta. Fuera 
de ellos también hay salvación.

- No se puede anular la libertad de 
las conciencias.

- La espiritualidad tiene que ser 
compatible con el compromiso social. 
No puede ser una espiritualidad des-
encarnada.

- Estas asociaciones nunca deberían 
convertirse en  medios para hacer ne-
gocios.

Recientemente el Papa está tomando 
decisiones que pretenden frenar ciertos 
desvíos o desmantelar ciertos privi-
legios. No hemos de ver en ello deci-
siones arbitrarias o vengativas, sino un 
saber poner las cosas en su sitio.

Máximo Álvarez Rodríguez 

LA VIÑA DEL SEÑOR Católicos con apellidos
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LIBRE DE ELEGIR SI MIGRAR O QUEDARSE
El domingo 24 de septiembre, la Iglesia celebra la 109ª 

Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado, bajo el 
lema “Libre para elegir si migrar o quedarse”, un lema su-
ficientemente explícito que no deja lugar a dudas sobre la 
propuesta del Papa Francisco: la defensa del derecho a salir 
del propio país y a quedarse como tarea pastoral de todos 
los católicos. 

En el mensaje que el Papa Francisco nos regala con mo-
tivo de esta Jornada, recuerda el texto de Mateo que refiere 
la aparición del Ángel a José y el mandato que le dirige: 
“Levántate, toma al niño y a su madre, huya a Egipto y 
permanece allí hasta que yo te avise, porque Herodes va a 
buscar al niño para matarlo” (Mt 2, 13). Evidentemente, 
la huida de la Sagrada Familia a Egipto no fue fruto de 
una decisión libre, sino obligada por la violencia de un 
tirano que amenazaba la supervivencia de su propio hijo. 
Tampoco Jacob y su familia emigraron a Egipto después 
de una decisión libre, sino a causa de una gran hambruna. 
A día de hoy, siguen produciéndose casos de refugiados 
que huyen de los conflictos armados, de las persecuciones, 
en definitiva, de la violencia. Otros lo hacen forzados por 
los fenómenos atmosféricos, la desertización, la pobreza, el 
hambre, el miedo, la desesperación…

Como cristianos, hemos de preguntarnos qué hacer para 
garantizar, en primer lugar, el derecho a permanecer en el 
propio país. Como afirmaba el Papa Francisco en Marruecos 
hace unos años, estamos afrontando una crisis migratoria 

enorme, lo que constituye una llamada urgente “para que 
busquemos los medios concretos para erradicar las causas 
que obligan a tantas personas a dejar su país, su familia, 
y a encontrarse frecuentemente marginadas, rechazadas”. 

Para asegurar el derecho a permanecer en el país ori-
ginario, “es necesario garantizar condiciones de bienestar 
en las zonas de origen de los flujos migratorios”, afirman 
los obispos de la Subcomisión para las Migraciones y Mo-
vilidad Humana de la CEE. En orden a asegurar este de-
recho, los agentes sociales tanto del país emisor como del 
receptor, deberían esforzarse por poner fin a las injusticias 
económicas: el colonialismo económico, la usurpación de 
recursos ajenos, la carrera de armamentos, la devastación 
de la casa común… 

La competitividad económica que asfixia a los países po-
bres, según el Santo Padre, debería dar paso a la ayuda eco-
nómica, a la condonación de la deuda y a la reducción de las 
sanciones internacionales. También habría que “garantizar 
a todos una participación equitativa en el bien común, el 
respeto de los derechos fundamentales y el acceso al de-
sarrollo humano integral”. Por supuesto, los gobernantes 
deberían ser responsables y practicar una política transpa-
rente, honesta, dirigida a salvaguardar el bien común. Y, 
en fin, sería fundamental poner los medios necesarios para 
que la decisión que tomen los interesados sea bien infor-
mada y ponderada, evitando así que se conviertan en vícti-
mas de ilusiones peligrosas o de traficantes sin escrúpulos.

Por supuesto, los migrantes también tienen derecho a 
emigrar. La Iglesia española los acompaña y apoya en la 
defensa de este derecho promoviendo la acogida, la pro-
tección, la promoción y la integración. Al mismo tiempo, 
frente a las barreras que se les suelen poner, no cesa de 
recordar la gran aportación que ofrecen a nuestro país en 
el terreno laboral, social y hasta religioso. También está 
poniendo en marcha distintas iniciativas como la Mesa del 
Mundo Rural. En la Jornada que la Delegación Episcopal 
de Migraciones tiene previsto celebrar el sábado 23 de sep-
tiembre en el Colegio Diocesano S. Ignacio de Ponferrada, 
tendremos la ocasión de profundizar en el conocimiento de 
esta realidad y en el compromiso que Dios espera de noso-
tros. En cualquier caso, que no les falte nuestra cercanía y 
nuestra oración.

+ Jesús, Obispo de Astorga

CARTA DEL OBISPO DE ASTORGA

Los migrantes también tienen 
derecho a emigrar.

La defensa del derecho a salir 
del propio país y a quedarse 
como tarea pastoral de todos los 
católicos.
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Gracias a las 30 personas voluntarias esto es posible. En 
las instalaciones de Cáritas Astorga se encuentran Jose María, 
Director de Cáritas Astorga, Julia, Angelines, Pili, Encarna 
y otras personas que colaboran y son el pilar fundamental de 
Cáritas en la ciudad para ayudar a los 300 usuarios. 

Estos voluntarios se encargan diariamente de preparar los 
alimentos para las familias que citadas vienen a recogerlos 
cada mes. En cuanto al tema de la inflación y la subida de 
precios en la compra, Jose Manuel, director de Cáritas en 
la UPA de Astorga, comenta que el perfil del demandante 
no ha cambiado mucho. “Casi un 75% de los usuarios, lleva 
mucho tiempo viviendo en España, algunos de etnia gitana 
y otros colectivos, el otro 25% de los usuarios son personas 
que llevan menos o acaban de llegar, del norte de África, Este 
de Europa o Hispanoamérica.”  Las personas apuntadas en 
listas, suelen ir cambiando, señal que encuentran trabajo y 
ya pueden asumir estas necesidades. El banco de alimentos 
les suministra casi todos los alimentos que vienen siendo 
unos 10.000 – 12.000 kilos semestralmente, a falta de algu-
nos productos que van añadiendo pensando en los menores. 
Como la leche y el aceite que aportan a las familias haciendo 
un esfuerzo con los recursos propios que tienen obtenidos de 
las campañas de Navidad, Operación kilo… Una de las vo-
luntarias, Angelines, se encarga diariamente de acudir a Ali-
merka donde les facilitan productos perecederos como pan 
y que gracias al trabajo de esta voluntaria pueden repartir a 
los usuarios diariamente. A parte, otras empresas voluntarias 
hacen aportaciones para incrementar esa lista de productos. 

Hace un tiempo presentaron un nuevo proyector, “El 
contenedor del ropero” que su director Jose Manuel, califica 

como “un éxito porque ha facilitado a las familias poder de-
positar todos los días de la semana ropa.” Y de esta forma 
pueden ayudar a las personas que la necesiten sin necesidad 
de horarios.

Con el comienzo del curso, este año incorporarán un nuevo 
proyecto al que denominan “Atención a menores en exclu-
sión”. Un par de tardes a la semana, los niños que pertenecen 
a estas familias en riesgo de exclusión social pueden acudir 
para adquirir hábitos alimenticios en la merienda, apoyo 
escolar y convivencia entre ellos. Comenzarán con unos 10 
niños de la etapa de primaria, aunque les han pedido apoyo 
también para secundaria.

Para ellos, usuario es toda aquella persona que tiene una 
necesidad, sin ningún tipo de distinción. En ocasiones a par-
te de facilitarles alimentación también les ayudan con los trá-
mites burocráticos, hacen de intermediarios para búsqueda 
de empleo de personas que se ofrecen y otras que demandan 
trabajadores o con simple acompañamiento.

De cara al futuro sus proyectos irán pensando en los jóve-
nes, la formación y sensibilización, los mayores, economía 
solidaria “Comercio Justo” entre otros.

En nuestra zona de Zamora, en Puebla de Sanabria, el 
viernes 8 se llevaba a cabo la celebración solemne a la Vir-
gen de las Victorias. 

Este año celebraban el 175 aniversario de la Archicofra-
día de la Virgen de la Victorias. Se ha llevado a cabo una 
novena en la que participó el Obispo D. Jesús Fernández 
en un día especialmente dedicado a la acción caritativa y 
social. También ha participado el Vicario General D. Fco. 
Javier Gay y el triduo anterior a la novena lo ha realizado 
D. Julián Barrio Barrio, Arzobispo Emérito de Santiago 
de Compostela. 

A las 12 del medio día comenzaba la celebración de la 
Eucaristía en la Iglesia de Santa María del Azogue, pre-
sidida por el Arzobispo Emérito de Santiago de Compos-
tela, Mons. Julián Barrio, concelebrada por el párroco D. 
Agustín Rubio y demás sacerdotes de la zona. 

Tras la eucaristía, comenzó la procesión en la que, es-
coltada por los Gigantes y Cabezudos, Nuestra Señora la 

Virgen de las Victorias recorrió las calles de la Villa acom-
pañada por sus fieles devotos y animada por la Banda de 
Música.

A su regreso, en el Pórtico de la Iglesia todos los asis-
tentes cantaron la Salve Popular para finalizar con el tra-
dicional “Viva la Virgen de las Victorias”.

NUEVO PROYECTO DE CÁRITAS ASTORGA

CELEBRACIÓN DEL 175 ANIVERSARIO DE LA ARCHICOFRADÍA DE LA VIRGEN 
DE LAS VICTORIAS EN PUEBLA DE SANABRIA

Voluntarios de Cáritas con las bolsas preparadas para su reparto.

Momento durante la procesión por la calles de la Villa.
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El próximo 23 de septiembre en el Colegio San Ignacio 
de Ponferrada, la Delegación de Migraciones y Movilidad 
Humana celebra la 109 Jornada Mundial del Migrante y 
del Refugiado.

Los actos comenzarán a las 10 de la mañana con el rezo 
de la Oración. A las 10:20h el Obispo D. Jesús Fernán-
dez expondrá el tema “Opción evangélica y eclesial en 
favor de los migrantes” donde dejará un breve espacio 
para comentarios y diálogo. A las 11 de la mañana dará co-
mienzo una mesa redonda sobre La Regularización de los 
inmigrantes y contará con la participación de Dña. Anabel 
González Folgueral, abogada de Cáritas UPA de Ponferra-
da, D. Vicente Guillán Martínez, miembro del programa 
Asesoramiento de Extranjeros de Cáritas de León y D. Ál-
varo Prieto Lorene, Jefe de la oficina de Extranjería de León.

Tras un breve descanso, el Delegado Isaac Núñez presen-
tará las Líneas e iniciativas de acción del departamento 
de migraciones de la Conferencia Episcopal y para finalizar 
se mantendrá un diálogo sobre cómo impulsar la Pastoral 
de Migraciones en nuestra Diócesis.

Como cada 8 de septiembre, en Ponferrada, se celebra la 
festividad de Ntra. Señora de La Encina, patrona de Ponfe-
rrada y de El Bierzo. 

A las 12 del mediodía salía la procesión desde la Ba-
sílica de la Encina con los pendones encabezando la mis-
ma seguidos de grupos populares de música y danzas, las 
juntas de gobierno de la Cofradía de Jesús Nazarenos y la 
Asociación de la Virgen de la Encina, los vecinos de los 
pueblos del Ayuntamiento de Arganza que este año hacían 
la ofrenda a la Virgen. Cerrando la procesión detrás de la 
imagen el Obispo de Astorga junto al resto de sacerdotes 
que concelebraban esta Eucaristía y tras ellos la Banda Ciu-
dad de Ponferrada y Autoridades.

A la llegada a la Plaza del Ayuntamiento comenzaban 
dejando las ofrendas los vecinos de Arganza, Campelo, Ca-
nedo, Espanillo, Magaz de Arriba, San Juan de la Mata, 
San Miguel de Arganza y San Vicente delante del altar. 
Con la plaza llena de gente, esperando la llegada de Nues-
tra Señora la Virgen de la Encina para comenzar la celebra-
ción de la Eucaristía. Como es tradición estuvo presidida 
por el Obispo D. Jesús Fernández, y concelebrada por los 
sacerdotes de la Unidad Pastoral de Ponferrada y del Bier-
zo. Este año se sumó el sacerdote natural de Ponferrada que 
está de misionero en Marraquech.

En su homilía el Sr. Obispo hizo referencia al papel de 
María, en el día de su cumpleaños. Destacando dos pala-
bra, Fraternidad y Paz. Para finalizar, mencionó la violen-
cia irracional, desatada contra las mujeres a manos de sus 
parejas con el deseo de que termine. 

Antes de finalizar la Eucaristía, el Obispo impartió la 
Bendición Papal a todos los presentes.

Tras finalizar la celebración, el alcalde de Arganza, Fran-
cisco Javier Ovalle, tomó la palabra para llevar a cabo la 
ofrenda quien destacó lo mejor de cada uno de los 8 pue-
blos que forman el municipio de Arganza.

Antes de retomar la procesión de vuelta a la Basílica, el 
Obispo de Astorga hizo entrega de un cuadro al alcalde de 
Arganza de la imagen de Nuestra Señora de la Encina y 
mientras, la imagen de la Virgen abandonaba la plaza con 
el canto popular de “La Virgen de la Encina” en la voz de 
todos los presentes.

JORNADA DIOCESANA DE MIGRACIONES

FIESTA EN HONOR A NTRA. SRA. LA VIRGEN DE LA ENCINA 
PATRONA DEL BIERZO

Cartel Jornada Mundial Migraciones 2023

Instante durante la celebración de la Eucaristía.
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La película “Our Father” [“Nuestro Padre”] (2022), dirigida 
por Lucie Jourdan, producida por Michael Petrella y por Jason 
Blumy y distribuida por Netflix, ha puesto de actualidad una 
situación que con frecuencia ha sido silenciada.  

Tras el nacimiento de Louise Brown, la primera “niña 
probeta” (25 de julio de 1978), comenzaron inmediantamente 
a surgir por todas partes los comentarios y los proyectos que 
interesaban a las personas que deseaban tener un hijo.  

Aquel primer caso de reproducción humana asistida hacía 
imaginar la posibilidad de fecundaciones por medio de padres 
donantes de semen. Más adelante se vio también que era po-
sible la aportación de madres donantes de ovocitos y aun la 
donación de embriones, así como la práctica de la  maternidad 
subrogada. 

Las sucesivas leyes españolas sobre reproducción humana 
asistida establecen que la maternidad se determina por el par-
to, así que una mujer donante no podría ser considera madre 
del bebé que se podría producir con su “material genético”. 
Por otra parte, se dice que un varón no podría donar su semen 
más de seis veces.

Este tema se aborda ya en la instrucción vaticana “Donum 
vitae” (El don de la vida) publicada el 22 de febrero de 1987 
por la Congregación para la Doctrina de la Fe y firmada por el 
entonces cardenal Joseph Ratzinger. 

En ella se incluyen unas orientaciones muy precisas sobre 
la dignidad del embrión y sobre las diversas intervenciones 
que ya eran practicadas por entonces. Un resumen muy cla-
ro se incluiría también en el Catecismo de la Iglesia Católica 
(nn.2376-2377).  

La película “Our father” nos presenta la figura del Doctor 
Donald Cline, que usa su propio esperma para fertilizar a do-
cenas de mujeres, a las que evidentemente no se informa sobre 
la identidad del donante.

En la realidad, con este motivo, han saltado a las redes so-
ciales los casos de muchas personas que, tras el análisis y se-
guimiento del ADN, se han encontrado con sus numerosos 
hermanos o hermanastros, distribuidos por muchas partes del 
mundo. 

Llama la atención que muchas de esas personas, seguramen-
te inmersas en la soledad o el aislamiento, no se lamentan de la 
irresposabilidad de las prácticas, sino que manifiestan solo su 
alegría de poder contar con una especie de amplia familia hasta 
ahora desconocida.

Evidentemente, los problemas éticos relativos a la procrea-
ción asistida se unen al oscurecimiento de la conciencia con 
relación al valor de la vida, de la paternidad, de la maternidad 
y de la misma fraternidad humana. 

(José-Román Flecha Andrés)

HERMANOS Y MEDIO-HERMANOS

D. Manuel Corullón Fernández, religioso Franciscano 
natural de Ponferrada, lleva 22 años de misionero en Ma-
rrakech donde desde hace un año ejerce como párroco y 
desde hace pocos meses acompaña la presencia Francisca-
na en Madagascar.

P: Después de pasar unos días en nuestra diócesis, salía des-
de España dirección Marruecos en día 9, ¿Qué tal su regreso?

R: Llegué el 10 de septiembre, en el avión desde Madrid a 
Marrakech. El avión fue en tiempo todo puntual, pero con la 
mitad de gente que habitualmente viaja. Cuando uno llega a 
la ciudad de Marrakech da la sensación de que todo va bien. La 
cuidad marchaba normalmente, también hoy. En la ciudad de 
Marrakech y sobre todo en la ciudad antigua, en el barrio de El 
Mellah que es uno de los barrios más antiguos. Es uno de los más 
dañados, se ha derrumbado completamente. Hay incluso algu-
nos grupos de migrante que suelen vivir en esa parte de la cuidad 
que se han quedado fuera, que se han quedado sin casas, y están 
durmiendo fuera en los parques o donde les han podido acoger.

P: ¿Es necesaria algún tipo de ayuda?
R: Hemos tenido una reunión de Cáritas para poder orga-

nizar un poco la acción social. Hemos hecho opción de llegar 
allí donde la acción social y humanitaria sea del Gobierno de 
Marruecos, sea de la ayuda internacional no ha llegado. Hemos 
visitado algunos lugares en el eje que hay entre Marrakech y 
Guarsasat, prácticamente son 1500 pequeños núcleos de pobla-
ción que han sido tocados, algunos gravemente, hay algunos que 
se han derrumbado completamente donde todos los habitantes 
sin excepción han fallecido. Es un panorama espeluznante donde 
los vecinos está haciendo fosas comunes para enterrar a la gente y 
falta absolutamente de todo. En estos momentos estamos prepa-
rando los coches para salir para la montaña para llevar alimentos, 
ropa, tiendas de campaña, gas para poder cocinar, productos de 
aseo personal, estamos intentando conseguir algunas tiendas de 

campaña más que prácticamente se han agotado. Estamos espe-
rando que lleguen las del ejército y las de cooperación interna-
cional. Hemos hecho opción por asumir también nuestra ayuda 
en lugares más pequeños donde es más fácil intervenir también 
para nosotros, teniendo en cuenta nuestros recursos sea a nivel 
económico o humano.

P: ¿Cómo está siendo la situación actualmente? 
R: A la hora de hacer las compras uno se encuentra gente, in-

cluso particulares, que están haciendo grandes compras de todo, 
pues para poder también ejercer su solidaridad en colaboración 
con la gente del barrio, con gente que ha perdido sus casas, con 
asociaciones… entones hay un movimiento muy grande de soli-
daridad en todo Marruecos. La ayuda internacional y la respuesta 
que nos llegan también de fuera de Marruecos, de España, de 
Italia, de Francia… pues son realmente importantes, gente que 
dice contad con nosotros para lo que necesitéis, queremos cola-
borar con los proyectos que lleváis entre manos… entonces yo 
creo que es algo muy fuerte, muy, muy importante.

P: ¿Han podido celebrar alguna eucaristía?
R: Ayer a las diez y media tuvimos la Eucaristía presidida 

por el cardenal, el Arzobispo de Rabat, Mons. Cristóbal López 
Romero que quiso venir a celebrar la misa aquí como signo de 
solidaridad con Marrakech. Fue un momento muy importante 
donde la comunidad cristiana se veía que estaba necesitando ese 
momento de silencio, de oración, de recogimiento, de poder re-
zar juntos y vivir todo lo que estamos viviendo también desde 
esa perspectiva de la fé.

P: ¿Qué le ha dicho nuestro Obispo?
R: He recibido una llamada de solidaridad de Mons. Jesús 

Fernández, Obispo de Astorga, realmente muy interesado y di-
ciendo que para cualquier cosa que pueda ser necesaria desde la 
Cáritas España que él preside, que podemos contar con su cola-
boración.

HABLAMOS CON...

OPINIÓN
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Evangelio: MATEO 18,21- 35.
En aquel tiempo, acercándose Pedro a Jesús le preguntó:
- Señor, si mi hermano me ofende, ¿cuántas veces tengo 

que perdonarlo? ¿Hasta siete veces? Jesús le contesta:
- No te digo hasta siete veces, sino hasta setenta veces 

siete. Por esto, se parece el reino de los cielos a un rey 
que quiso ajustar las cuentas con sus criados. Al empezar a 
ajustarlas, le presentaron uno que debía diez mil talentos. 
Como no tenía con qué pagar, el señor mandó que lo ven-
dieran a él con su mujer y sus hijos y todas sus posesiones, y 
que pagara así. El criado, arrojándose a sus pies, le suplica-
ba diciendo: «Ten paciencia conmigo y te lo pagaré todo». 
Se compadeció el señor de aquel criado y lo dejó marchar, 
perdonándole la deuda. Pero al salir, el criado aquel en-
contró a uno de sus compañeros que le debía cien denarios 
y, agarrándolo, lo estrangulaba diciendo: «Págame lo que 
me debes». El compañero, arrojándose a sus pies, le rogaba 
diciendo: «Ten paciencia conmigo y te lo pagaré». Pero él 
se negó y fue y lo metió en la cárcel hasta que pagara lo 
que debía. Sus compañeros, al ver lo ocurrido, quedaron 
consternados y fueron a contarle a su señor todo lo sucedi-
do. Entonces el Señor lo llamó y le dijo: «¡Siervo malvado! 
Toda aquella deuda te la perdoné porque me lo rogaste. 
¿No debías tú también tener compasión de tu compañero, 
como yo tuve compasión de ti?». Y el señor, indignado, lo 
entregó a los verdugos hasta que pagara toda la deuda. Lo 
mismo hará con vosotros mi Padre celestial, si cada cual 
no perdona de corazón a su hermano.  

COMENTARIO DEL EVANGELIO
En los domingos anteriores nuestro evangelista  nos ha 

dejado bien sentadas las notas características de la vida de 
la comunidad de seguidores: 

. la fe inquebrantable en el Mesías, Hijo de Dios y

. el vaciamiento de uno mismo  -“niéguese a sí mismo”-  
para  llenarse de Él, con la sabiduría de la cruz .

Después, el domingo pasado y éste, analiza más en de-
talle la vida de la comunidad, respondiendo, el anterior, a 
la primera pregunta sobre quién es el primero en el Reino 
y éste, la pregunta sobre el perdón al hermano.

La pregunta era “¿cuántas veces he de perdonar a mi herma-
no cuando me ofenda? (18,21)”.

Hoy el evangelio se centra en esa actitud fundamental 
de la vida de la comunidad cristiana: el perdón sin límites. 
Acabamos de escuchar que Jesús pide a sus seguidores, a 
sus discípulos a su comunidad, que hemos de perdonar sin 
límites. Perdonar en todo tiempo y lugar  y en cualquier 
circunstancia: en casa y en el trabajo; al volante  y en el 
bar; al más listo y al más torpe;  al que comparte tus ideas 
y al que no piensa igual que tú; al poderoso y al indigen-
te… ¡A todos y siempre!

La convivencia humana exige comprensión con el her-
mano. Perdona y serás perdonado, nos recuerda Jesús en el 
Padrenuestro: “Perdona nuestras ofensas como nosotros perdona-
mos a los que nos ofenden”. La medida del perdón que reci-
bimos está en relación directa  con la cantidad de perdón 
que ofrecemos.

En la parábola de hoy, el rey que perdona a raudales es 
el Padre Dios y él es también el rey que se indigna porque 
nosotros no nos perdonamos como hermanos.

Un hijo, que se sabe perdonado sin límites y por pura 
gracia, debe de estar abierto a perdonar al hermano, tam-
bién sin límites.

Pío Santos Gullón

TODOS MIEMBROS DE LA COMUNIDAD DEL 
AMOR Y EL PERDÓN

Jesús dice hoy que la base de la comunidad de discípu-
los está en perdonarnos unos a otros de corazón. ¡El perdón 
transforma al ofendido y al ofensor! No es virtud el dicho: 
“perdono pero no olvido” sino una forma refinada de egoís-
mo, resentimiento y venganza. Pero, “si amas, perdona. Si 
no amas, olvida” (Vicki Baum). “Primero amarse a sí mis-
mo para amar al prójimo” tiene mucho de trampa. ¿No con-
siste el amor precisamente en salir de sí mismo.

1ª Lectura: ECLESIÁSTICO 27,30-28, 7.
Rencor e ira también son detestables, el pecador los posee. 

El vengativo sufrirá la venganza del Señor, que llevará cuenta 
exacta de sus pecados. Perdona la ofensa a tu prójimo y, cuan-
do reces, tus pecados te serán perdonados. Si un ser humano 
alimenta la ira contra otro, ¿cómo puede esperar la curación 
del Señor? Si no se compadece de su semejante, ¿cómo pide 
perdón por sus propios pecados? Si él, simple mortal, guarda 
rencor, ¿quién perdonará sus pecados? Piensa en tu final y 
deja de odiar, acuérdate de la corrupción y de la muerte y sé 
fiel a los mandamientos. Acuérdate de los mandamientos y 
no guardes rencor a tu prójimo; acuérdate de la alianza del 
Altísimo y pasa por alto la ofensa.

Notas:  Este libro sapiencial del Eclesiástico ofrece 
una de las actitudes básicas a tener en cuenta en la 
convivencia y en la relación con los demás. La tradición 
bíblica exhorta a la reconciliación y a que cada uno haga 
lo posible para que ésta sea real y a ser autocríticos para 
reconocer que necesitamos perdonar y ser perdonados. 
Imposible contraponer el perdón a la dignidad de 
las personas. Ni la fe se puede desentender de la 
convivencia humana.

SALMO RESPONSORIAL 102,1b-4.9-12.

2ª Lectura: ROMANOS 14,7-9
Hermanos: Ninguno de nosotros vive para sí mismo y nin-

guno muere para sí mismo. Si vivimos, vivimos para el Señor; 
si morimos, morimos para el Señor; así que, ya vivamos ya 
muramos, somos del Señor. Para esto murió y resucitó Cristo: 
para ser Señor de muertos y vivos. 

Notas: Somos llamados a vivir toda nuestra vida 
unidos a Cristo, a ser sus testigos, creyentes que vivan 
perdonando y curando esta obcecación enfermiza que 
ha penetrado en el interior de la Iglesia: La falta de 
respeto mutuo, los insultos y las calumnias. Sólo a Dios 
le corresponde juzgar. La solidaridad y la experiencia 
del perdón garantizan la libertad, la alegría y la mutua 
acogida.

Ricardo Fuertes
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LA BIBLIA SEGÚN MISI: GÉNESIS

“La Biblia según Misi: Génesis” 
es un cómic en clave de “HUMOR-
AMOR”, dividido en fascículos por 
cada uno de los libros de la Biblia, 
en esta ocasión Misi nos traslada al 
Génesis. El simpático personaje del 
autor Miguel Redondo nos relata con 

historietas humorísticas cada uno de los capítulos del primer 
libro de la Biblia. Con Misi nos acercaremos a este gran libro 
fundamental de la historia de la humanidad dando un salto 
en el tiempo hasta el origen de todo. Un origen que parte de 
los latidos de un Dios amoroso y que Misi sabe transformar 
en un “Big Bang” de luces y colores. La historia es conocida y 
se ha contado de diversas formas, pero no se trata de un relato 
más: con Misi nos acercaremos al gran enigma, al mismísimo 
Corazón que lo origina todo. Todavía quedan muchas histo-
rias en las que empaparnos gracias al extraordinario universo 
de “La Biblia según Misi”…esto acaba de empezar. (ED. 
KYRIE)

Rosi Gutiérrez

Templum libri

Entrando por la N-VI en la provincia de Zamora, casi en la frontera con León, está La Torre del Valle. Lo primero que se ve, 
a la izquierda, en un pequeño alto es la Iglesia, en estado ruinoso, de tal forma que no se puede usar. Los actos de culto tienen 
lugar en la ermita del Cristo, cuya fiesta se celebra con especial solemnidad. En ella están las imágenes y pequeños retablos  
del ruinoso templo parroquial. La Patrona es la Asunción.

La Torre del ValleLa Torre del Valle

AGENDA

Viernes 15 de septiembre
12:00h Celebración de la fiesta del Cristo del Ecce Homo en 

Bembibre.

Domingo 17 de septiembre
12:30h Confirmaciones en Viana do Bolo.

Miércoles 20 de septiembre
11:00h Reunión Coordinadores, Responsables y Delegados en 

el Obispado.

Jueves 21 de septiembre
11:00h Consejo Episcopal y Arciprestes en el Obispado.

Sábado 23 de septiembre
10:00h Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado en el 

Colegio Diocesano San Ignacio de Ponferrada.


